
华人频道是海外网的特色频道，是专门为海外华侨华人服务的
一个平台，平时我们就转载了很多海外华文媒体的报道。时逢
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年两会，越来越多的海外华文媒体派记者到北京采访两会，为全世
界各地的华人提供第一手的两会新闻和政策解读。

人民日报海外版是很多海外华媒的大本营，一直都保持着非常
良好的合作关系。所以海外网两会报道策划了“华媒看两会”栏
目，专门汇集从全世界四面八方来的华媒的报道与评论，“华媒视
界”栏目更是对这些回国参加两会的华媒记者进行了视频采访。

虽然这些华媒的记者都是来自世界各地，但很多人都有在国内
媒体工作的经历，他们既关注国内民众关心的民生问题，也关注国
家对海外华侨华人的政策动态。中国已经成为世界第二大经济体，
它每一项政策的制定不仅牵动着国内民众的利益，也影响着世界。
美国《中美邮报》的记者汪卓群十分关注国内房价问题。她说，中
国的房价居高不下，势必会导致美国的房价上涨，而且现在已经初
露端倪。国内房价太高导致投资房产的热钱流入到美国，很多华人
聚集的城市房价已经涨了不少。

日本《关西华文时报》
的总编辑丛中笑是日本唯
一一个拿到两会记者证
的华媒记者。他说，一
些早年出国的华侨不愿
意加入日本国籍，但
他们当年出国时已经
注销了户口，也没
有第二代身份证，

这给他们回国住酒店、
办银行卡、子女上学都
造成了很大的困难，
希望国家能够出台政
策给他们国民待遇。

虽然都是用中文
写作的记者，这些海
外回来的媒体记者却和我们有着不同
的视角。罗马尼亚《旅罗华人报》的记者郑旭旦在一片赞
扬声中清醒地发现，尽管中央一再强调勤俭节约，今年两会也确实
做到了简朴务实，但还是有一些代表委员把会场当成了名利场。她
在采访中呼吁：我们的代表还是应该多多传递民意、申诉民情、共
商国事，让两会成为重建社会道德操守的表率。

在和这些海外华文媒体的同行们交谈的时候，我深深地为他
们执着的新闻理想和为当地华侨华人服务的热心所感动。瑞典
《北欧时报》 只有几个人，却撑起了一份
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个版的周报和一个新闻
网站。总编辑何儒更是身兼数职，不仅要采访、组稿、印刷、发
行，还要到处拉赞助来维持报社的正常运转，同时他还是个超级
奶爸。

我自己也在加拿大的华文媒体工作过，深知海外华媒生存之艰
难，在资金短缺的情况下，他们用非主流的语言写新闻给非主流的
群体看，这本身就是一件需要很大毅力才能坚持下去的事情。但
是他们深知身上肩负的是一份责任，一份传播中华文化的责任，

一份发出自己声音的责
任，即使现在这个声音
还很小、很弱，但终有
一天他们会用这份坚持
换来全世界主流社会的
尊重与瞩目。
（作者为海外网华人

频道主编）
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两会被追访

今年的全国两会上，“新委员”李彦宏很显然要与之前的“低调”生活告
一段落。
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天的时间里，他每天睁开眼就要面对来自不同国家、不同媒体的记
者们的追访。在人民大会堂前，在小组讨论会场外，李彦宏对记者的访问不论答

与不答，都保持着微笑和风度。
两会中，记者在万达铂
尔曼大饭店见到李彦

宏，当然不会放
过采访他的

机会。

说到“新委员”的新身份，李彦宏直言：“责任很大。在两会的平台，可以更好
的思考一些企业以外甚至产业以外整个国家的东西，我自己还是很兴奋的。”

李彦宏告诉记者，今年两会中他有两个提案，第一个提案是希望能够取消
在公共场所无线上网的时候对网民身份的认证。“如果你让用户多走一步，可
能
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的用户就会放弃了。无线上网应该像空气一样无处不在。”
李彦宏的另一个提案是关于鼓励民营企业海外上市 （
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） 取消投资并
购、资质发放等方面政策限制的建议。“
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存在了十几年，当初设立这个结
构的环境已经发生了很大的变化，现在靠这个相对比较过时的规定来制约中国
民营经济的这种发展，我认为不合理。”

这两个引发了高度关注的“减法”提案，一如他自己简单、专注的公众形
象，也依稀可见百度“简单可依赖”的价值取向。

对于政府工作报告，李彦宏表示，“我有注意到这
,

年间，研发经费占
-./

的比率大幅度地增加，说明我们国家走上了一条正确的创新路。”

互联网界的奇迹

白衬衣，深蓝西服。眼前的李彦宏年轻英俊，温和有礼。说到眼下的大热
词“奇迹”，李彦宏无疑是互联网界的奇迹。
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年底，李彦宏看到中文搜索做得太差，毅然回国创业，那年他
!'

岁；十
几年过去，如今李彦宏掌舵的百度，拥有两万多名员工，已是全球最大的中文搜
索引擎。

李彦宏成功了。
李彦宏创业的年代，风险投资如果有
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万美元就十分可观，而现在风投
对互联网公司的投资动辄上千万美元，这是否意味着新创业者有更多的机会？
“今天的互联网创业环境比十几年前百度或者其他互联网的巨头创业时好

很多。我想，正是由于第一代的互联网公司有几个冲出来了，做成功了，大批
大批的风险投资才涌进来。”李彦宏说，“说到机会，其实当时，因为大多数
人包括大的互联网公司不看好搜索，所以百度才有机会起来。今天也一样，一
个创业型的公司做一件事若被大鳄看好了，那就死定了，资源积累和技术积淀
都比不上。”

李彦宏进一步说：“同样，今天你一定要做一个百度不看好的东西，你才
有机会。一个公司只成立了两三年，一定要去做一个跟百度、腾讯、阿里一样
的业务还想打败它，我觉得不太现实。”
“百度创业的
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年里，我没有不着急的时候。我每天想的事情，不是打击
竞争对手，而是如何把百度发展得更好。”李彦宏坦言，搜索可能是
全世界互联网当中最好的商业模式，它非常挣钱。“我最关心的是怎
样能够提供最好的用户体验，让用户越来越离不开百度。”

李彦宏，有技术，有眼光，有魄力，有自信，更有危
机感，虽然已经占据了中国搜索市场
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的市场份
额，但却异常冷静。他向公司员工提出狼性文化。

“我需要及时提醒百度的员工要保持
冷静，保持我们的激情，保持创业的
精神。我简单用了一个词就叫做狼
性，我对狼性是有定义的：要有敏锐
的嗅觉，要有团队精神，要不屈不
挠，就是这三点。”李彦宏说。
“百度只要把东西做好了，谁竞

争都不怕。”李彦宏说，“如果你在
这个行业做不成第一，变成了第二，
你的日子就会非常非常难过，你的利
润就几乎没有了。”

百度的下一步棋

李彦宏虽然有微博账户，但都是
潜水状态，用他的话说“我不发言是

因为我不是一个喜欢被关注的人，我更希望把更多的时间花在业务、技术、产
品上。”他直言，专注、专业是保证自己不偏离既定轨道的最好办法。

李彦宏介绍说，中国近
2

亿的网民大约
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的人是百度的用户，百度现在
在埃及、泰国、马来西亚、巴西等国家已经有当地语言的服务，已经有大约每
月
$&&&

多万用户在使用百度。
“今年是搜索市场非常关键的一年。”李彦宏告诉记者。
关键在哪儿？
“今年是移动互联网大幅度往前推进的一年。”李彦宏说，“
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年的移动
互联网非常像
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年的
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互联网，这个时期，如果百度抓住机会，满足用户
迅速便捷搜索的需求，把体验做得更好，那百度的地位就稳固了，所以这一年
非常关键。”

移动互联网时代，许多公司面临着前所未有的机会。百度，将以何种方式
布局移动互联网这场盛宴？
“一方面我们继续把
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互联网时代做得好的优势产品服务继续做好，比如
像百度的网页检索、百度地图，根据移动的特点把它做得更顺应用户的使用习
惯；另一方面，移动互联网是一个更大的生态系统，且处在早期阶段。百度希
望牵头建立一个更加健康合理的移动互联网生态，我们会允许各种各样的开发
者、创意者写各种各样的程序放到百度的服务器上。百度免费提供服务器给
他，免费提供各种各样的技术和工具给他，让他去做一些好的应用。大家一起
把这个市场做大。”
“人生存在诸多让人妥协、分心乃至屈从的事，应学会舍弃不必要的迂回

和避让，并为此竭尽全力。”李彦宏说，“遵从内心最真实的渴望，为自己最
喜欢并擅长的事而奋斗，创业之路才不会枯燥乏
味，人生才有可能走向成
功。”

IT领
秀

本期出场人物：李彦宏，百度董事长兼
!"#

。曾说过自己不喜欢被人关注，但是，关注他的人却越来越多。有梦想的创业人士需要了解李彦宏更

多的故事并思考：自己是否可以复制类似的成功或者创造相同的奇迹？在日新月异的新媒体时代，如何挖掘新商机并占据更大的地盘？

本报记者在两会中对李彦宏进行了独家专访———

图为李彦宏在两会中被记者追访

更多精

彩访谈，请
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码

小编的两会“战斗”时间表
刘 凌

去年此时，两会对于我来说就是电视里闪动的会场画面，是少数

民族代表们五光十色的民族盛装，是七点整“滴，滴，滴，滴，嗒”报时

声后传来熟悉的播音腔：“今天上午，全国第十一届……”而一年后的

此时此刻，身在这个小小的编辑部，两会对于我来说成了源源不断的

未读邮件，成了几秒一刷新的直播页面，成了匆忙咽下的肯德基，成

了午夜期待的“空车”灯。
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在成为传说中的“小编”之前，“九”对于我来说是个安逸的数字。

一天伊始，揉着惺忪的睡眼刚刚坐到工位上，抿几口茶，瞄几眼通知、

翻一翻报纸，九点就这样悄然掠过。成为“小编”之后，“九点”就成了

早高峰的一号线，新闻蜂拥而至，选新闻、改标题、做精编，鼠标与键

盘齐动，电话共
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同响。尤其是“小编”遇上了“两会”，“九点”就成了

炮火密集的前沿阵地。当人民大会堂拉开共商国是的帷幕，小编们的

“战役”也同时打响。
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肯德基的味道渐渐散去，小编的昏昏睡意也被白热化的“炮火

声”驱散无踪。滴滴滴———那是主编在布置任务，嗒嗒嗒———那是战

友在发布稿件，叮咚———那是前方记者的最新“情报”来了，咳咳

咳———那是有位同事轻伤不下火线，抱病投入“战斗”……

小编的面前十数窗口同开，两会专题的红色头条刚尘埃落定，网

站首页的蓝底大标又需更换。记者会的直播文字刚整理完毕，频道首

页的焦点图又已过时。一时间，两会专题、首页、二级页面烽烟四起，

傻傻分不清……
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夜幕降临，华灯初上，一身疲惫的都市白领正在公交车上打着瞌

睡等待归途畅通，此时的小编却正迎来新一番战斗高峰。抛开新闻发

布，值班小编的武器换成了微博、论坛、邮箱、专题页，在其间轮番跳

转、众里寻觅，只为“每日一问”求个答案。记者不发稿？化身“包租

婆”，电话“催债”；网友话太少？使出“集纳术”，你、我、他的观点集于

一身；代表委员讲太多“好”？施展“吸星大法”，搜罗名家直言，打造个

性回答。费尽心机，小编终于整理好答案，开始拼贴页面。
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铃铃铃———屏幕右下角的时间跳到晚上九点，办公室的电话就

如约响起。记者发来实拍组图，小编依次裁过，正待上传，滴滴滴，
!!

又传来代表委员的独家专访。改过标题、加上图片，专访稿件未及签

发，叮咚叮咚，邮箱又亮，独家视频随之而至。我满怀同情地将其送到

视频小编的手上，可以预见，他们的战斗才刚刚开始。时针在一片忙

乱中指向十，小编满以为结束了轮回般的战斗，长呼一口气，伸个懒

腰，微微舒展一下僵硬的肩膀……滴滴滴，
!!

声如同魔咒一般又将

小编拉回“前线”。
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晚上十一点的北京，洗去铅

华，瞬间秀丽起来。晚上十一点的

两会小编，腰酸腿疼，“屌丝”气

质毕现。拉出租的师傅一脸好奇：

“姑娘，你哪儿工作啊，这么晚才

回？”“海外网”，小编我实在没有

力气解释。“啊，你们是不是采访

那个霍震霆的？”此言一出，小编

我一个机灵，再次进入“战备”状

态，开始和那师傅讲起网站的故事，思路

如黄河之水，滔滔不绝……

比起
"#$

的
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贡献量，小编我觉得

司机师傅那一句询问才足以宣布这场战役

的胜利。

（作者为海外网要闻频道编辑）

海外华媒以网会友
孟 颖
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杨元庆（联想集团董事长）：

目前国内很多消费品包括大众消费品物价比海外高。按

照经济规律，市场越大产品卖得越多，价格应该越低。中国市

场是一个大市场，大众消费品国内价格比国外贵没有任何道

理。希望政府尽快减税，减少企业负担，扶持几个像联想一样

的大企业。国与国之间有差距，就是看有没有这样的大企业，

利用优势去赚别的国家的钱，把消费留在自己的国家。

雷军（金山软件公司董事长、小米科技
!"#

）：

希望国内可以完善及优化创业环境。完善创业环境，就

是“以环境造就创业”，就是要通过环境的改善使创业活动

活跃起来，提高创业成功的比率，形成人们想干事业、干成

事业的良好社会局面，让一切创造社会财富的源泉充分涌

流，达成“以环境造就创业”的结果，从而进一步促进就

业，为国民经济的发展不断增添新的活力。

马化腾（腾讯董事会主席兼
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）：

国内外互联网企业的竞争要按天来计算，都是生死时

速。如今，移动互联网浪潮正席卷全球，很多国际互联网巨

头也没有准备好，这给了中国企业一个千载难逢的机会。我

每天都在计算着这样一个竞争场景，希望为中国抢占移动互

联网先机尽一把力，希望国家大力度支持企业积极参与到互

联网国际规则和标准的制定，争夺话语权。

IT界两会代表委员精彩言论

（本报记者 徐 蕾）
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